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Résumé

La géothermie à faible profondeur en système ouvert consiste à créer des réserves de chaleur et de froid
dans un aquifère, via des doublets de puits de pompage et de réinjection. Durant la saison chaude,
l’eau est extraite des puits froids afin d’être exploitée pour la climatisation avant d’être réintroduite
dans les puits chauds. Lors de la saison froide, le cycle est inversé, et les puits chauds jouent le rôle
de puits d’extraction, avec injection dans les puits froids. Ce type de géothermie constitue une source
d’énergie renouvelable, sans altérer la qualité ni diminuer la quantité de l’eau souterraine.

Trois bâtiments adjacents ont adopté ce système de chauffage et de refroidissement à Tour & Taxis,
dans la Région de Bruxelles-Capitale. Deux d’entre eux exploitent le même aquifère, et ont fait l’objet
d’un modèle hydrogéologique développé par Bulté (2020) dans le logiciel FEFLOW. Ce travail consiste
donc à ajouter le second aquifère, ainsi que l’aquitard intermédiaire, à ce premier modèle. Après avoir
été calibré, le modèle hydrogéologique résultant a permis de simuler l’effet cumulé des trois installations
géothermiques dans les deux aquifères exploités. Les résultats des simulations ont permis de montrer
que bien que les interactions entre le niveau piézométrique des deux aquifères soient très faibles, il existe
des échanges de chaleur entre les deux unités, s’opérant à travers l’aquitard. Néanmoins, ces échanges
de chaleur ne sont pas suffisants pour avoir un impact significatif sur les systèmes géothermiques
individuels.

Abstract

Shallow open-loop geothermal systems consist in creating heat and cold reserves in an aquifer, via
doublets of pumping and reinjection wells. During the warm season, water is extracted from the cold
wells and used for cooling, before being reintroduced into the warm wells. During the cold season,
the cycle is reversed, and the warm wells act as extraction wells, while water is injected into the cold
wells. This type of geothermal energy is a renewable source of energy, without altering the quality or
decreasing the quantity of groundwater.

This heating and cooling system has been adopted by three adjacent buildings in Tour & Taxis,
in the Brussels-Capital Region. Two of them exploit the same aquifer, and were the subject of a
hydrogeological model developed by Bulté (2020) in the FEFLOW software. This work consists in adding
the second aquifer, as well as the intermediate aquitard, to this first model. After being calibrated, the
resulting hydrogeological model was used to simulate the cumulative effect of the three geothermal
installations in the two exploited aquifers. The results of the simulations showed that although the
interactions between the piezometric level of the two aquifers are very low, heat exchanges occur
between the two units, through the aquitard. However, these heat exchanges are not sufficient to have
a significant impact on the individual geothermal systems.


